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给市民倒杯水折射作风转变
□韦钦国

近日去经十路某行政部门
办理工商登记变更手续，进入大
厅后像银行那样，有工作人员主
动问办什么业务，并告知有何程
序、应该到哪个窗口办理，在笔
者等待时，穿制服的工作人员竟
给倒了一杯饮用水，让人欣喜。

诚实地说，这次业务没有办
成，倒不是因为工作人员有意刁
难，而是因为匆忙之中相关材料
自己没带全，但笔者并不扫兴，
倒感觉“挺赛”，无它，工作人员
的态度和服务好了许多。以小见
大，这件事也许说明了近期，省
城政府有关部门对自己的职能
有了更清晰的定位，就是认真为
百姓服务，为企业服务。这事说
起来也简单，政府职能部门设立

的本意就是更好地为百姓服务，
如果大家都不找你办事，就说明
这个单位没有存在的必要，想清
楚了这个浅显的道理，工作人员
的服务态度转变就不难理解了。

政府机关本来就不应该成
为令人恐惧的深宅大院，除个别
部门外，都应该是一个相对开放
的场所，尽职的服务就是打破政
府与民众之间高墙与警戒的有
力手段。从根本上说，建设美丽
泉城并不只是“肉食者”应有的
职责，既需要全体市民的倾情参
与，更需要职能部门具备更高的
管理能力与服务水平——— 给前
来办理业务的市民一个真诚的
微笑，送上一杯水，都是有力的
体现。

【泉城快评】

避免“千城一面”还需法律撑腰
□本报《剪子巷》特约评论员 朱文兴

读了 22 日《齐鲁晚报》关于
《老街巷“换装”减了旧风味》的报
道，深为“明府城改造，街办主导
实施墙体翻新，颜色不一致”做法
忧虑。这给各级领导敲响一记警
钟：在“加快科学发展 建设美丽
泉城”行动中，如何保护济南的历
史文化街区和有价值的建筑？这
是因缺少历史文化知识而好心办
错事的一个典型。

虽然这比大规模拆掉老城区
和商埠区宝贵历史文化街区和有

价值建筑搞开发，对老济南韵味
和历史文脉的破坏要轻得多，但
完全值得各级领导引以为戒。济
南市市长杨鲁豫同志在全市规划
建设工作会议上提出城市建设要

“避免千城一面”，很有现实针对
性。笔者理解，建设美丽泉城，不
仅是造型优美的高楼大厦的拔地
而起，更重要的是文化内涵的加
深和文化魅力的增添。

文化是一个城市的灵魂，是
区别于其他城市的特色和魅力之
所在。文化标志着一个城市的软
实力，有文化内涵的城市才有创
新力，有不竭创新能力的城市才
能发展建设得更美丽。

文化不是一朝一夕就能形成
的，要有一个长期的积累和沉淀的

过程。建设美丽泉城，有赖于文化
的大发展大繁荣。这不仅包括推进
社会主义核心价值体系建设，繁荣
文艺创作、为市民提供更好更多的
精神食粮，大力发展公益性文化事
业，保障市民的基本文化权益，加
快文化产业发展、推动文化产业成
为国民经济的支柱产业，而且包括
保护济南的优秀历史文化。

济南的老城区和老商埠区，
是济南作为国家级历史文化名城
的重要文化元素。许多有价值的
历史文化街区、老建筑和老地名，
承载着济南的历史，是济南的根
与魂，是不可再生的宝贵文化遗
产，是济南区别于其他城市的特
色和魅力所在。然而，在前三十多
年一轮轮的城市开发建设中，许

多历史文化街区和标志性的珍贵
建筑被拆除，造成了无法弥补的
历史遗憾。

值得注意的是，对老城区和
老商埠区所剩不多的宝贵历史文
化街区和有价值的建筑，有些辖
区和开发商却把它们定性为“棚
户区”，还想拆除搞开发，所谓“以
黄金地段换取黄金效益”，这着实
是以眼前利益牺牲长远利益的短
视行为。如若按这种思维再拆下
去，历史文化名城将名实难副，泉
城的魅力将大打折扣。

可见，以立法的方式保护省
城的历史文化街区和有价值的老
建筑，这或许是避免“千城一面”、
建设美丽泉城的一项重要内容和
有效措施。
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马鞍山路堵得慌

@黄伟民 8 ：每到周末
马鞍山路堵车严重，游人与
车辆混杂在一起，这与市民
习惯假期登山逛文化市场
有关。因大部分公交车都是
过路车，把它们分流到经十
一路，这样马鞍山路的压力
就会减轻。而且两路之间距
离也不远。设立单行线让马
鞍山路与经十一路循环起
来。另外周边单位周末放
假，车位是否可以对外开
放。

补种要及时

@爱不释手 2002：市区
有些街道，特别是次干道两
旁的景观树，现在绝大部分
都枝繁叶茂。但有的已经枯
死了，有的只剩树坑而没有
树木，这与周围的环境极不
协调。现在正是植树造绿的
好时节，希望相关部门能及
时补种树木，为建设美丽泉
城增砖添瓦。

广告短信扰民

@马卫：这段时间每天
都能收到 N 条广告短信，
全是推销住房的，再就是商
铺，平时不敢不看，万一朋
友有事找我呢？但是另一方
面看了就后悔。我很纳闷，
我的手机号是怎么传播出
去的？我认真“检讨”了自己
的行为，并没有授权给任何
一个机构可以随便给我来
短信。

草坪上踩出道

@付黎明：在一些新建
小区，楼前楼后都有绿绿的
草坪点缀，既整洁美观又改
善了空气的质量，本应该值
得珍惜，可有人喜欢抄近
路，将无辜的草坪生生踩出
一条道来，时间长了，踩过
的地方真变成了小路，光秃
秃的寸草不生，让人觉得非
常可惜。请爱护我们赖以生
存的环境，请让绿草自由生
长。
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【老董直言】

“委屈哥”到底委屈了什么
□董从哲

据报道，历城一位执勤交警
在严查酒驾过程中遭遇殴打受
伤。这名“委屈哥”的事迹被某些
媒体大肆报道，躺在病床上的那
位交警的话让我很吃惊，“对方是
喝醉酒失去理智的人，我是一名
老交警，不能动手打人。”记者还
了解到，这位交警 25 年前是一名
侦察兵，转业成为交警后，不仅当
选过“济南市十佳交警”，还曾徒
手制服持刀行凶的歹徒。

看了报道，我有很强烈的悲
哀感觉。这位交警身怀武艺却打

不还手，媒体仅仅对这种“和谐”
和“委屈”赞颂一番是很不负责任
的，是对执勤交警群体的二次伤
害，是对整个社会的误导，也是对
法治社会法治精神的深层次亵
渎。

这位交警被三名醉酒男子殴
打，一颗牙齿被打掉，左手拇指差
点被咬穿，右眼被打伤……这事
发生在他查处酒驾的执法过程
中，遇到如此的暴力伤害，竟然打
不还手、骂不还口。这不令人奇怪
吗？不要说是没有法律责任豁免

权的醉汉的暴力行为，就是精神
病人的相关免责，也受很多条件
限制。不要说警察在执行公务中
遇到暴力伤害有特殊的当场自卫
赋权和随后的特别司法救济，就
是普通公民在街上遇袭，也应有
绝对的正当防卫权利啊。

由此我想到了在济南街头发
生的执勤交警多次被打或被汽车
拖拽等受侵害事件。那些事件中，
打人者或者野蛮司机当场遭到应
有处置的，少之又少。这会让正义
的力量一再受到压制，而不法暴

力分子和街头流氓得到客观的怂
恿，气焰更加嚣张。

因此我们应该鼓励警察对
付不法行为的及时的、恰当的
作为，谴责危害社会秩序的不
法分子的恶劣行径，并逐渐强
化这种有益于培养社会正气的

“强大气场”，而不是相反。所
以，我希望将来在警察遭遇伤
害的时候，他们都有足够的执
法和防护装备，施暴者能被干
脆利落地现场制服，让这些“委
屈哥”从此不再出现。

系系列列评评论论⑤⑤

多措并举管好小区信、报箱
□韩桂香

信箱、报箱损坏无人管、丢
失信件已是常事，不久前，笔者
家里的信箱不知怎么被丢在地
上，当日的报纸也没收到，打电
话找了几次邮递员才总算把信
箱重新钉好。从现在的情况看，
小区信箱、报箱管理混乱。

一方面，“一箱两用”现象普
遍，出现丢失往往投诉无门；另
一方面，大多数信、报箱都“年老
体衰”，不仅不美观，还易让“黑
手”钻空子。对于居民，倍感堵心
不说，最关键的是影响正常接收
信件，如果有些重要资料遇盗，
还将涉及财产与隐私安全问题。

笔者认为，小小信、报箱，直
接关乎市民的日常文化生活。因
此，相关部门应广泛地重视起

来，在新建小区理应统一信、报
箱的规划建设，所投放的信、报
箱要美观、耐用，有安全保证；与
此同时，需提升信、报箱的管理
水平，可采用责任划分机制，小
区物业与邮政部门签订协议，双
方共同来维护信、报箱。

对于那些老小区破损的信、
报箱，相关部门也不能熟视无睹，
应积极进行协调，拿出部分资金
和精力为信、报箱查查体，维修一
下，保证居民的正常使用，即便是
短时间内解决不了的问题，也应
向小区居民说明情况，让大家提
高警惕，注意查收信件等。

办法总比困难多，决不能让
小小信、报箱为咱济南城市的文
明形象减分。
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